
郑钦文进澳网四强郑钦文进澳网四强
半决赛将在今晚进行

昨晚，在墨尔本进行的2024澳
大利亚网球公开赛女单四分之一决
赛中，中国选手郑钦文以2：1逆转战
胜俄罗斯选手卡林斯卡娅，晋级半决
赛。比赛总耗时达2个半小时，三盘
比分分别为6：7、6：3、6：1。

凭借这场胜利，郑钦文生涯首进
大满贯四强，WTA（国际女子职业网
联）排名也是首进世界前十。

半决赛中，郑钦文将迎战世界排
名第93位的来自乌克兰的黑马、资格
赛选手雅斯特雷姆斯卡，比赛将在今
天18时30分开赛。 小昭
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此次文旅部门花式整活前，体育便已
经在激发文旅消费方面有亮眼表现。

天津体育学院教授、国家级篮球裁判
员赵晶去年曾前往“村BA”现场执裁，近
日她向记者表示，体育助力乡村振兴大有
可为。

从“村BA”到“村超”，当体育与地方
文旅结合后，消费有望升级。以“村超”

为例，据媒体报道，赛事出圈后，贵州榕
江县去年一个夏天累计接待游客519余
万人次。

据介绍，在“村超”球场旁，一座贵州村
超酒店已然拔地而起。从窗口望去，便能
一览绿茵赛场。

多位专家曾表示，激发文旅消费潜力
需要在扩大宣传的同时注重开发特色产

品，提升游客的体验感和舒适度，进一步对
接市场需求。

目前，新一轮“泼天的富贵”正惠及全
国各地，文旅部门也在“费尽心思”挖掘潜
在资源与全国网友双向奔赴。

据悉，今年春运大概有90亿人次出
游、探亲、休闲等。春节到来前，更多“揽客
玩法”会继续诞生吗？ 刘星晨

体育名将相继为家乡代言体育名将相继为家乡代言
各地文旅部门拓展各地文旅部门拓展““揽客玩法揽客玩法””？？

20242024年伊始年伊始，，文旅热持续升温文旅热持续升温。。如今如今，，喊话视频已成为常规操作喊话视频已成为常规操作，，各地文旅部各地文旅部
门相继开始瞄准下一个发力方向门相继开始瞄准下一个发力方向——名人效应名人效应。。

近日近日，，孙颖莎孙颖莎、、武大靖武大靖、、陈雨菲陈雨菲、、汪顺等体育名将在镜头前为各自家乡汪顺等体育名将在镜头前为各自家乡““站台站台””，，
他们或是介绍地方特色景点他们或是介绍地方特色景点，，或是通过或是通过VlogVlog形式带来一场沉浸式体验……形式带来一场沉浸式体验……

据不完全统计，目前多地文化和旅游
厅官方短视频账号日均更新作品数量能达
到20-30条。在“我姓x”文旅喊麦系列火
爆全网后，各地文旅部门再次八仙过海各
显神通。

此前，多位网友向石家庄市文化广电
和旅游局官方账号“石家庄文旅之声”留
言，表示想看国乒名将孙颖莎代言家乡。
公开资料显示，出生于河北省石家庄市的
孙颖莎在此开启了乒乓球生涯。

几天后，石家庄文旅局便让网友如
愿。从革命圣地西柏坡，到“天下第一桥”
赵州桥，孙颖莎最终说出了那句经典宣传
语：“这么近，那么美，周末到河北。我在河

北等你。”
无独有偶，宁波市文化广电旅游局官

方账号“宁波文旅”同样为网友圆梦，他们
邀请游泳名将、东京奥运会冠军汪顺在视
频中现身，“欢迎大家来宁波，品浙东文化，
看东方大港，吃东海海鲜”。

此后，心满意足的网友们继续为家乡
宣传出谋划策，许下新的愿望。多个文旅
部门账号评论区已形成良性循环生态。

“保定摊牌了，呼喊郭晶晶上分。”
“石家庄籍运动员还有巩立姣，女篮韩

旭、张敬一，都想看。”
“快来宁波，这里奥运冠军多多，美食

多多。”

如何从“揽客”发展为“留客”，这是各
地文旅部门需要解决的又一命题。据记者
了解，体坛“名人效应”所带来的影响已逐
渐显现。目前，多条相关视频在各平台被
广泛传播。其中，“孙颖莎喊话视频”被置
顶，互动量达到10万。

在文旅部门争相介绍各地资源时，一
条融入体育元素的赛道就此出现。

多位孙颖莎球迷向记者表示，看过宣
传视频后，非常渴望能够到石家庄旅游：

“我们已经有很多人带着朋友去打卡过了，
体验感非常好。”

此前，冬奥会冠军、短道速滑名将武大

靖发布Vlog邀请网友前往东北体验冰雪
乐趣。他在视频中分享了滑冰梯、抽冰猴、
冰上卡丁车等多项当地传统活动。视频发
布后，网友们在评论区中询问拍摄地点并
希望偶遇武大靖，不乏有人已经晒出同款
打卡景点。

此外，部分文旅部门并非只停留在“隔
空喊话”环节，也针对体育名将进行了系列
落地宣传。社交媒体上，多位网友晒出了在
石家庄地铁打卡孙颖莎巨幅海报的话题帖。

此外，记者注意到通过汪顺、陈雨菲等
运动员的宣传，让相对冷门的旅游地被更
多人知晓，例如：浙江桐庐、宁波奉化……

新华社多哈1月23日电 零进球、两
平一负、小组未出线……在一个实力偏弱
的小组，带着一连串尴尬的成绩，中国男
足兵败卡塔尔亚洲杯。

这届亚洲杯，留给中国足球的思考很
多：为什么国足球员一踢大赛就紧张到技
术动作变形？进不了球，到底是球员能力
不达标，还是主教练战术不当？扬科维奇
在青年队效果不错的“铁腕治军”，怎么到
了成年国家队就水土不服？

归根到底，就是韦世豪的那句感叹：
“大家都在进步，可能只有我们在原地踏
步。至于为什么，我也回答不了。”

这确实不是某个球员能讲清楚的问
题。国家队只是金字塔尖，背后反映的是
整个行业乃至社会层面的深层次问题。
国足成绩的持续下滑，只是近年来中国足
球动荡局面的缩影。青训发展体系残缺、
俱乐部欠薪解散、腐败和假球的滋生，都
是老生常谈的问题。足球自有其规律，如
果不能从根本上改变中国足球的发展环
境，国足的竞技水平恐怕难有实质性提
高。但目前还有这些当务之急——

第一个当务之急，就是尽快决定扬科
维奇的去留。执教国足期间，扬科维奇展
现出了敬业、自律和管理严格的优点，也
曾有世预赛率队2:1逆转泰国队的亮眼表

现。但本届亚洲杯上，扬科维奇暴露出明
显的技战术短板，而他所擅长的激发队员
斗志，在这支国足身上也没能发挥太大作
用。2026年世界杯预选赛今年3月就要
重新打响，无论扬科维奇去或留，中国足
协都要抓紧决策。一旦决定换帅，就立即
启动相应程序，给新帅尽可能多的准备时
间。如果留任扬科维奇，则要全力帮他重
新争取舆论和队员的支持。

其次，不管未来谁担任国足主帅，都
要坚定更新换代的决心。现在这支平均
年龄近30岁的中国队，是本届亚洲杯24
支参赛球队中第二“老”的球队。目前国
足25岁以下球员中，只有朱辰杰、戴伟浚
能获得相对稳定的上场时间，这样的年龄
结构，难以满足冲击2026年世界杯的需
要，与其让球队在一些高龄队员的勉力维
持中继续下滑，不如加快换血，给年轻人
更多的成长机会。

另一个当务之急，则是重构国家队发
展体系，更是事关未来。阿斯拜尔青训学
院总监、卡塔尔足协技术总监伊万·布拉
沃介绍，卡塔尔各年龄段国家队都采用相
同的发展理念和训练模式，以确保各级国
家队之间的有效衔接和有序发展。反观
中国足球，各级国家队各自为阵的问题始
终未能得到解决。自2022年比利时籍技

术总监克瑞斯·范普维尔德离任后，中国
足协一直缺少高水平的技术专家来统筹
技术发展。重新聘请高水平技术总监，打
造一以贯之的各年龄段国家队发展体系，
也应尽快提上日程。

能否解决好上述这些当务之急，将
在很大程度上决定国足在世预赛的表
现。留给中国队扭转颓势的时间，已经
不多了。

国足有三个当务之急

匙翔宇获雪车铜牌
创中国队冬青奥会历史

新华社韩国江陵 1月 23日电
2024江原道冬青奥会23日进入第四
个金牌日，中国选手匙翔宇在男子单
人雪车项目中获得铜牌，这是中国队
在本届赛事收获的首枚雪上项目奖
牌，也是中国队在冬青奥会历史上的
首枚雪车奖牌。

当日比赛在平昌阿尔卑西亚体
育公园雪车雪橇中心进行，这也是
2018年平昌冬奥会雪车雪橇比赛的
举办地。比赛以两轮滑行成绩相加
进行排名，匙翔宇第一轮以55秒45
的成绩位列第八。

第二轮匙翔宇表现出色，滑出54
秒73，最终以1分50秒18的总成绩
赢得一枚宝贵铜牌。韩国选手苏在
焕获得冠军。

中国行比赛延期

C罗对球迷说抱歉
新华社深圳1月23日电 沙特

利雅得胜利队中国行主办方23日召
开新闻发布会宣布，由于克·罗纳尔
多（C罗）个人身体原因，原定于24日
和28日举行的利雅得胜利中国行两
场比赛全部延期。

主办方表示，在各官方正规渠道
购买的球票，可至原购票渠道申请全
额退票，或选择保留订单。此外，主
办方会按照实际产生机票、酒店费用
进行赔偿。

“我要对中国球迷说声抱歉。
如你们所知，足球有太多无法控制
的因素。”C罗在发布会上说，“我很
难过，我知道你们也很难过，但我们
要往好的地方看，比赛没有取消，只
是延期。”

早在19日，外媒就报道C罗因
为受伤，或将缺阵中国行的比赛，但
C罗所在的利雅得胜利队还是于21
日抵达深圳。此次中国行原计划进
行两场比赛，由利雅得胜利队分别对
阵上海申花队和浙江队。

文旅部门，主打“宠粉”

“名人效应”的后劲

体育激发文旅消费潜力

汪顺汪顺


